

## UN VIN, UN DOMAINE

## A Hautecour, la vigne est une affaire de femmes depuis 1649

Depuis onze générations le domaine familial des Dames de Hautecour, à Mont-sur-Rolle, est une affaire de femmes. Aujourd'hui, Coraline de Wurstemberger poursuit la tradition.

À Mont-sur-Rolle (VD), le Domaine des Dames de Hautecour a une particularité qui fait toute son originalité: il se transmet de fille en fille depuis plus de trois siècles. Une lignée à laquelle la pétillante Coraline de Wurstemberger est heureuse d'appartenir. «En 1649, le domaine est entré dans la famille grâce à une dette de jeu! Le premier document de propriété est une carte à jouer sur laquelle a été inscrit le nom du vignoble gagné par mon ancêtre Pierre Lullin. Ensuite, les filles de la famille l'ont toujours reçu en dot dans leur corbeille de mariage. Il y a eu Louise, Julie-Pauline, Adèle, Blanche, Ernestine... Mais la véritable grande dame de Hautecour a été ma grand-mère, Théodora, dite Dora», raconte avec émotion Coraline. L'actuelle propriétaire du domaine passera la plupart de ses vacances chez cette femme raffinée et cultivée. «A l'époque, elle s'appuyait sur un régisseur et deux vigneronnes qui s'occupaient des vignes tandis qu'elle-même épaulait son diplomate de mari dans sa carrière d'ambassadeur. Mais elle trouvait toujours le temps de m'emmener en promenade dans les vignes. Elle m'a transmis son attachement à notre terre familiale.»

## Une vie avant les vignes

Née en 1958 à Paris, Coraline grandit dans la Ville Lumière puis suit des études d'italien, devient restauratrice de tableaux à Rome. Lassée des tête-à-tête solitaires avec les toiles qui lui sont confiés, elle travaille ensuite à l'Institut international de droit du développement. Puis en 1989, elle rentre à Paris où sa vie prendra une nouvelle orientation. «J'avais envie d'être utile. J'ai été alors engagée au CICR. J'ai notamment effectué des missions en Afrique pendant



Caroline de Wurstemberger est à la tête d'un domaine de 3,5 hectares, situé au cœur du village de Mont-sur-Rolle, à La Côte, et cultivé en production intégrée.

## EN CHIFFRES

## Le domaine, c'est:

- **Surface exploitée** 3,5 hectares en propriété et loués à des vigneronnes auxquels elle rachète une partie du raisin.
- **Cépages secondaires** Entre 10 000 et 15 000 bouteilles.
- **Encavage** Chasselas, chasselas violet ou rosé, pinot gris, pinot noir, gamaret.
- **Spécialités** Chasselas.

plus de deux ans, puis en Asie. J'ai adoré mon travail. Mais, au bout de cinq ans, je me suis dit que la vie, ce n'est pas uniquement la guerre. En 1994, je suis revenue à Mont-sur-Rolle. Ça a été le tournant décisif dans ma vie.» Pendant un an, Coraline suit un cours de vinification et d'œnologie

à l'Ecole de Changins et finit par annoncer à ses deux frères qu'elle reprend le domaine. Pour la seconder, elle s'entoure de l'œnologue Claude Jaccard, de Perroy (VD).

## Ne pas rompre le fil de l'histoire

«Ma grand-mère était décédée en 1984. J'ai dû vendre une partie des vignes et des bâtiments pour régler la succession. En 2003, j'ai changé le nom de Hautecour en Domaine Les Dames de Hautecour, en hommage à ma lignée d'aïeules. Il a fallu trouver des solutions pratiques, puisque je n'avais plus de pressoir ni de hangar à tracteur. Donc, je travaille depuis avec un vigneron du village, Jean-Daniel Gallaz, qui s'occupe des vignes selon mes indications. La vinification est effectuée à Perroy, dans l'entreprise de mon œnologue.» La collaboration fait merveille: ses vins se distinguent, à

l'exemple du chasselas sur lie qui a obtenu l'or au Mondial du chasselas 2012. Altruiste, Coraline de Wurstemberger ne se contente pas d'assurer la pérennité du domaine en endossant activement son rôle de onzième génération à en tenir les commandes: elle est aussi l'une des chevilles ouvrières de l'association Les Artisanes de la vigne et du vin regroupant onze vigneronnes suisses. Comme sa grand-mère l'avait fait pour elle, l'actuelle patronne de Hautecour transmet aujourd'hui sa passion à sa fille, Camille, née en 1997. Sera-t-elle le douzième maillon dans la chaîne des dames du domaine? Coraline l'espère.

MARTINE BERNIER ■

**+ D'INFOS** Les Dames de Hautecour, route de la Noyère 10, 1185 Mont-sur-Rolle, tél. 021 826 09 18, e-mail: contact@damesdehautecour.ch, www.damesdehautecour.ch